El Constitucional

Periódico oficial del gobierno de los Estados Unidos Mexicanos. (d) México: [s.n.], 1851-1852.

Año 1, no. 1-314 (16 sept. 1851 - 15 sept. 1852).

Año 2, no. 315-340 (16 sept. - 15 oct. 1852).

(Imp. en Palacio a cargo de A. Farie, 16 sept. - 17 nov. 1851; Imp. en Palacio a cargo de Ignacio Piña, 18 nov. 1851 - 15 oct. 1852).

43 x 30 cm. Suplementos.

Se publicaba diariamente, excepto los domingos. El título anterior de la publicación oficial fue *Periódico oficial del Supremo Gobierno de los Estados Unidos Mexicanos* (28 feb. 1849 - 15 sept. 1851); el 15 de octubre de 1852 (no. 340) los editores de *El Constitucional* mencionan que el Supremo Gobierno decretó el cese de la publicación y el inicio en su lugar de El Archivo mexicano (lo. nov. 1852 - lo. jun. 1853). Según Roberto Vargas y la Crónica del diario oficial de la federación, paralelamente a El Archivo se publico El Boletín oficial del Supremo Gobierno (16 oct. 1852 - lo. ene. 1853). Cada ejemplar de El Constitucional consta de 4 páginas con numeración independiente, impresas a 4 columnas. Como material complementario publicó varios suplementos, y a partir del número 61 (25 nov. 1851) se menciona la entrega de un folletín, de dos cuadernos por mes, con documentos oficiales, sin embargo este material no está incluido en la colección de la Hemeroteca Nacional, que sólo contiene seis suplementos del periódico.

En la capital el precio de la suscripción mensual era de 14 reales, y en los estados costaba 2 pesos pagados por adelantado. En México se distribuyó en la alacena de don Cristóbal de la Torre y en la imprenta del periódico en Palacio; en los estados, con los administradores de correos.

El redactor en jefe de la publicación fue Gregorio Pérez Jardón. Publicó comunicados del presidente Mariano Arista; poesías de Manuel Carpio, "R. de S." y "Lista", además de escritos del español Juan Donoso Cortés. Los avisos, escasos al principio, ocupan casi tres columnas de la cuarta página y mencionan entradas y salidas de correos y ferrocarriles, venta de fincas y maquinaria agrícola, cartelera teatral, vacunas, venta de libros, publicaciones, camas, ropa y alhajas del Monte de Piedad. El Constitucional fue el periódico oficial del gobierno de Mariano Arista. En la Parte oficial publicó documentos gubernamentales y las sesiones del Congreso (Cámara de Diputados y Senadores); la sección de Crónica anterior incluye información de los estados y asuntos de carácter civil como transcripciones de ceremonias cívicas, además de reivindicar en vanas ocasiones la figura del general Agustín de Iturbide, en tanto que la de Crónica extranjera presenta reproducciones de periódicos como el True Delta, Dibune of New York y El Río Bravo. La sección editorial se titulaba El Constitucional y presentaba un subtitulo diferente según el asunto a tratar, ya sobre convenciones diplomáticas y sentencias judiciales, ya sobre el crédito público o los problemas políticos del Istmo de Tehuantepec y el estado de Veracruz, de cuya revolución publicó varios artículos a partir de septiembre de 1852. El periódico también incluye otras secciones denominadas Remitidos, Gacetilla de la capital, Noticias marítimas y Variedades, que presenta documentos históricos, notas sobre personajes célebres, datos estadísticos y artículos de corte literario, artístico y científico. En 1851 El Constitucional presentó un análisis del Plan de Jalisco, pidiendo el retorno del general Antonio López de Santa Anna con el fin de que gobernara el país. La publicación también reprodujo artículos y noticias sueltas de El Monitor republicano y El Siglo diez y nueve; publicó las memorias de los ministerios y admitió correspondencia de diversa índole dirigida al periódico. El Catálogo de la Colección Lafragua menciona un Constitucional de 1844 y

José Bravo Ugarte hace referencia a otro de 1861 a 1865.

Bravo Periodistas, p. 55, 58, 61.

Charno Latin, p. 319.

Día Ofi, p. 48, 92.

González Anatomía, p. 294.

Hist Salvat, t. 9, p. 1923.

Lepidus Periodismo, p. 423-424.

Moreno CatLaf, 5646.

Novo 450, p. 176.

Riva MexSiglos, t. 8, p. 337.

Ruiz PPP, p. 67.

Torres Periodismo, p. 222.

Vargas DiaOf, p. 254.

Velasco Periodismo, p. 73.